

Rapport moral - Rapport d'activités 2023

Malgré des sanctions ciblées prises par les Américains et les Canadiens contre certaines personnalités haïtiennes, le contexte social ne s'est pas amélioré au cours de l'année 2023 notamment en matière d'insécurité. Les gangs ont étendu leurs territoires particulièrement autour de la métropole ; on note aussi de plus en plus d'enfants enrôlés portant des armes, les kidnappings contre rançon se sont multipliés, avec le chiffre de 1500 pour l'année 2023, plus de 2500 assassinats sont à déplorer au cours de cette même année, de nombreuses maisons ont été pillées et brûlées, 40 policiers tués, la situation économique est mauvaise (5ème année de récession), les perspectives restent sombres. Le choléra qui avait disparu depuis 3 ans est réapparu d'abord dans les quartiers populaires du fait du manque d'accès à l'eau potable et s'est étendu dans tout le pays. Plus de 250 000 personnes sont déplacées du fait de l'exaction des gangs dans certains quartiers entourant la capitale (Martissant, Cité Soleil, la Saline, Bel Air, Croix des Bouquets, Carrefour Feuilles) et parmi elles un tiers vit dans des camps de fortune.

La résistance à la terreur des gangs s'est organisée au niveau de la société civile (mouvement Bwa kale): des brigades de surveillance ont spontanément vu le jour dans les quartiers de la zone métropolitaine, barrant des rues et fouillant toutes les personnes afin d'éviter des infiltrations de bandits armés.

Les relations avec la République dominicaine ont été difficiles notamment du fait du conflit lié au canal creusé par les Haïtiens à la frontière nord. Plus de 250.000 haïtiens ont dû quitter la République dominicaine au cours de l'année pour retourner en Haïti.

La population est donc soumise à un stress permanent qui n'est pas sans conséquence sur l'état mental et physique de tous. Stress et alimentation insuffisante se conjuguent, et on note parmi les jeunes des familles soutenues par l'ahfadem de nombreux signes d'angoisse, la survenue de maladies infectieuses à répétition et d'autres problèmes de santé de fréquence inhabituelle. Nous n'avons jamais été autant sollicités pour prendre en charge des frais d'alimentation et des frais de santé que les familles ne peuvent pas assurer.

La situation politique est toujours bloquée, aucun accord ne se profile entre le Gouvernement et les partis politiques dans l'opposition, malgré les multiples interventions des membres de la CARICOM, des Nations Unies et des ambassades.

La Mission Multinationale de soutien à la sécurité approuvée en octobre par les Nations Unies se fait toujours attendre.

En fait le pays est en situation d'urgence humanitaire depuis plusieurs mois et toutes les aides internationales essayent de combler les besoins en matière de nutrition et de santé notamment dans un environnement très insécuritaire. C'est une situation de survie pour beaucoup de familles haïtiennes qui n'ont pas accès à un travail régulier

et qui luttent avec beaucoup de courage pour faire en sorte que leurs enfants soient scolarisés.

Cette situation a entraîné une forte émigration de toutes les classes sociales (émigration facilitée par le « programme Biden » donnant aux haïtiens un quota de visas de 2 ans pour les USA) avec une conséquence immédiate de la perte de cadres (y compris de médecins) dans tous les secteurs publics et privés. Deux jeunes (Aglae et Germinia) soutenues par l'ahfadem pour leurs études supérieures, ont déjà bénéficié du programme Biden cette année et sont aux Etats Unis, huit autres jeunes sont en attente de départ (Lovely, Redorah, Steve, Abdias, Hybens, Gedner, Yves et John), sans parler des 11 autres jeunes déjà partis au cours des dernières années (Stevenson, Yvener, Gavel, Roberto, Stanley, Lucien aux Etats Unis ; Jean Herard au Canada ; Néhémie et Billy au Chili ; Carlene, Marie Loudie et Darkenlove en République dominicaine).

Plus que jamais, l'association essaye de répondre aux besoins prioritaires des familles, en particulier pour la scolarité, l'alimentation, la santé, le logement ; au cours de l'année 2023 l'ahfadem a apporté son soutien à 16 jeunes scolarisés ou en formation professionnelle ou supérieure et à leurs familles, et aussi aux autres jeunes (et à leurs familles) qui ont terminé leurs cursus de formation mais sont encore à la recherche d'emploi et pour certains en cours de migration vers un autre pays.

La rentrée scolaire 2022-2023 a finalement eu lieu en janvier 2023, et la scolarité a été prolongée jusqu'en juillet 2023.

La rentrée scolaire 2023-2024 a été chaotique dans la capitale, certaines écoles ont ouvert début septembre, d'autres début octobre ; mais un certain nombre d'écoles de la capitale servent toujours d'accueil pour des familles déplacées de leurs habitations par les gangs et n'ont pu prendre en charge leurs élèves.

Parmi les donateurs, quatre associations nous ont soutenus en 2023 : l'école Ste Clotilde d'Issy les Moulineaux, le Comité d'aide au tiers monde de la Motte Servolex, action solidarité Haïti savanette cabrale grabels de Montpellier et l'association santé et développement de Grenoble ; le nombre de donateurs privés est de 80 en 2023. La très grande majorité des dons passe par notre association relai en France, Œuvres Militia Christi (OMC), qui permet aux donateurs de bénéficier d'une déduction fiscale de 66%. Non seulement les OMC assurent ensuite le transfert sur le compte de l'ahfadem sans aucuns frais généraux mais elles prennent même à leur charge les frais de transferts bancaires qui ne sont pas négligeables. Les dons sont intégralement utilisés pour les dépenses des familles soutenues par l'association (scolarité et autres appuis). Les frais de fonctionnement de l'association sont pris en charge par le Président de l'ahfadem.

Les actions clés réalisées en 2023

1. L'appui à la scolarité et aux formations professionnelles et supérieures.

Pour l'année scolaire 2022-2023, ces formations concernaient 14 jeunes, 8 filles et 6 garçons.

Pour l'année scolaire 2023-2024, ces formations concernent 13 jeunes, 7 filles et 6 garçons. Germinia et Aglae ont quitté le pays, Veronique, Angie et Stanley ont terminé leurs formations.

Huit jeunes suivent des études supérieures post bac ou des formations professionnelles : Yvens en licence/master de droit (à Strasbourg), Steve en 2eme année de programmation informatique, Berthony en marketing, Jean Louis en informatique, Neiba en gestion, Charlene en informatique, Redorah suit un cours d'anglais dans l'attente d'un départ aux USA, Lania une formation en informatique.

Cinq autres jeunes sont scolarisés de la grande section maternelle (Renato, 6 ans) à la classe de seconde.

2. L'ahfadem s'investit toujours dans l'accompagnement des jeunes qui ont terminé leur cursus de formation pour les accompagner dans leurs premiers pas de recherche de travail et de vie professionnelle, car ces jeunes n'ont aucun capital ni aucune épargne financière et l'offre de travail est très faible en Haïti.

Cet appui financier varie en fonction de la situation de chacun, il peut s'agir d'aide à l'achat de fournitures pour un commerce, d'équipements (inverter, batteries, panneaux solaires, réfrigérateur, ordinateur, moto, smartphone...), de frais de déplacements, de frais pour enregistrer de la musique, de paiement d'un loyer...

Ont pu bénéficier d'un soutien (technique et/ou financier) 16 jeunes qui ont commencé à travailler ou qui sont à la recherche d'un emploi :

Ricardo qui continue à faire du rap et réalise des enregistrements en studio et des clips vidéo pour se faire connaître ; Gedner qui a un BTS en réseau informatique, a trouvé un travail de chauffeur mais très mal payé (13000 gdes soit 100USD par mois) ; Tevez pour l'aider à faire taxi moto, Abdias (mécanicien) pour faire taxi-moto, Mackenson qui essaye de lancer un commerce de boissons et un bar, Guitho et Gedeon qui sont DJ, Hybens et Getho qui sont agents de sécurité, Daniel qui cherche du travail en restauration, Lovely en attente d'un départ aux USA, Waslet (ingénieur agronome) qui monte un petit commerce de boissons fraîches, Redorah en attente d'un départ aux USA. Pour Slade une lettre de recommandation de l'ahfadem lui a permis de trouver un poste de caissière dans une banque.

Pour ceux qui sont à l'étranger : Stevenson maintenant aux USA après un difficile périple à travers l'Amérique latine et l'Amérique centrale, a reçu récemment sa carte de travail et a immédiatement trouvé un travail ; Yvener aux USA qui n'a pas encore de carte de travail, survit de petits boulots. Pour chacun d'eux des appuis ont été nécessaires pour la nourriture, le logement, les frais de santé, les frais de transport, les démarches administratives...

3. Les autres appuis aux familles sont :

Besoins alimentaires : l'ahfadem fournit une aide pour acheter de la nourriture, de l'eau, du gaz propane, du charbon de bois, des réchauds pour cuire la nourriture. 24 familles en ont bénéficié (soit plus d'une centaine de personnes).

Problèmes de santé : consultations médicales, consultations dentaires, hospitalisations, interventions chirurgicales, achat de médicaments, examens radiologiques et de laboratoires. Cette année nous avons soutenu la prise en charge de deux cas de tuberculose, deux cas de lithiase rénale, deux cas d'ulcère de l'estomac, un cas d'angines à répétition, des épisodes grippaux (grippe, dengue, covid-19), des abcès cutanés, un cas d'hypertension artérielle, une maladie « mystique » soignée par un guérisseur vodou, des soins dentaires, l'achat de lunettes. Pour 24 jeunes et adultes.

L'amélioration de l'habitat : appui au loyer pour certains, réparation de maisons (toitures, murs, toilettes, portes, peinture), équipements (fils électriques, panneaux solaires), frais d'électricité. Pour 19 familles.

L'achat de vêtements : sandales, chaussures, tennis, vêtements. 19 jeunes en ont bénéficié.

L'appui aux démarches administratives pour avoir des actes de naissances, passeports ou autres pièces d'identité, validation de diplômes, carte de travail aux USA, visas pour République dominicaine et Brésil, et aussi transports (bus et avions) pour émigration ; 13 jeunes en ont bénéficié.

Le fonctionnement de l'association

La coordination des activités de l'ahfadem est assurée par Berthony. Aidé par Ardens et Fanfan, il assure le contact avec toutes les familles et les jeunes qui ont terminé leurs formations, et avec les écoles pour les inscriptions et le suivi scolaire et pour répondre aux demandes des familles (notamment de frais d'examens pour les écoles, de santé, de nourriture, de vêtements et de mobilier).

Comme chaque année, deux bulletins semestriels ont été rédigés et envoyés par email à tous les donateurs.

Le site internet www.ahfadem.net est mis à jour régulièrement, les bulletins y sont intégrés au fur et à mesure de leur sortie.

Fait le 8 janvier 2024

Le Président
Gilles Champetier de Ribes

La Trésorière
Danièle Nadal

La Secrétaire
Françoise Ponticq

AHFADEM – siège social : rue Desprez, Pacot, Port au Prince, HAÏTI
E mail: ahfadem@yahoo.fr
Site : www.ahfadem.net